

## UN PILAR DE LOS LABORATORIOS DOCENTES: MERCEDES NAVARRO FERNÁNDEZ (24 de septiembre de 1942 – 26 de agosto de 2015)



Mercedes Navarro Fernández (1942 – 2015)

La noticia nos tomó a todos por sorpresa: los vecinos de Mercedes Navarro llamaron por teléfono para dar la noticia de informarnos que *Mercy* había fallecido. Resultaba imposible aceptar que no veríamos más a nuestra querida colega retirada.

Es difícil escribir sobre personas tan sencillas y a la vez tan inmensas durante su vida y labor cuando nos dejan definitivamente. Mercedes Navarro, Auxiliar Docente del Departamento de Física Aplicada de la Facultad de Física de la Universidad de La Habana, fungió durante más de tres décadas como profesora y como Jefa de laboratorios docentes que forman profesionales en varias ramas fundamentales para el país: Biología, Microbiología, Bioquímica, Ciencias Farmacéuticas, Ciencias de los Alimentos, y Geografía.

Para ella, lograr que cada práctica funcionara a la perfección resultaba un asunto personal: no pocas veces la vimos coordinando la reparación de instrumentos y realizando otros mil ajustes asociados a los laboratorios docentes en los

horarios donde muchos de sus colegas estaban disfrutando del descanso. Supo enfrentar, con ejemplar estoicismo, las duras situaciones que afrontó en su vida sin perder nunca su disposición y entrega a su diaria labor educativa. Si habláramos de las personas que más han contribuido al desarrollo de nuestra docencia de laboratorio durante mucho tiempo, no se podría dejar de mencionar su nombre.

Graduada de Licenciatura en Educación en 1997, la fértil labor de *Mercy* había comenzado mucho antes como alfabetizadora, continuó en el Instituto Superior de Ciencias Agropecuarias de la Habana (ISCAH) (1976 – 1982) y concluyó en la Universidad de la Habana (UH) (1982 – 2015). No es de extrañar que su fructífera carrera como maestra haya sido reconocida en múltiples formas: Medalla de la Alfabetización, “Medalla Rafael María de Mendive”, Medalla “Producción y Defensa”, Medalla “por la Educación Cubana”, Medalla “40 Aniversario de las FAR”, Sellos por los 270 y 280 aniversarios de la Universidad de la Habana, y Diploma del Rector por 30 años de labor ininterrumpida en ese centro docente.

Su dedicación, su sentido de pertenencia y su humanismo, la hicieron merecedora siempre del cariño y respeto de los que trabajamos y fuimos cercanos a ella. Sus alumnos la adoraban: como docente, como persona, como una madre que les dio un certero consejo a muchos cuando lo necesitaban. No pocos profesores jóvenes (y no tan jóvenes) le agradecerán eternamente a *Mercy* cuanto contribuyó a su formación integral y a sembrar en ellos el amor al trabajo y el respeto por todo lo que hacemos día a día.

Mercedes Navarro demostró con su vida que lo más importante no son los títulos, doctorados o currículos; lo trascendental está en el corazón y la ética con que se trabaja: justamente lo que a ella le sobraba. Ojalá que esa semilla haga florecer muchas *Mercys* más en la Facultad, en la Universidad y en el país.

Jorge Portelles, René Fundora y Ernesto Altshuler  
Facultad de Física,  
Universidad de La Habana